



# HOJA OFICIAL DE LA PROVINCIA DE BARCELONA

LUNES, 20 DE ABRIL DE 1931

ADMINISTRACIÓN: CASA PROVINCIAL DE CARIDAD: MONTALEGRE, NÚM. 5: BARCELONA: TELÉFONO 24770

SEGUNDA ÉPOCA: NÚM. 277: 10 CÉNTIMOS

## La proclamación de la República Federal Española

Aquesta és la primera vegada que FULLA OFICIAL es posa en comunicació amb el públic després de la proclamació de la República Federal Espanyola que ha reconegut plenament la nostra personalitat en donar vida al Consell de la Generalitat de Catalunya, reanuscrit en l'horari d'una nova i definitiva estructuració de la democràcia ibèrica.

El poble de Barcelona, bressol de la República, dona a ésser a la Plaça de Sant Jaume un nou règim, ha donat prova evident de la seva alta responsabilitat ciutadana i de la seva comprensió política. Guanyava una elecció, diumenge, dia 12, on afirmava plenament la seva consciència republicana i catalanista, i dimarts, dia 14, sense esperar més temps, car el plebiscit ja estava fet, obrí al país la seva ruta alliberadora, antici-

pat-se a les altres ciutats i honorant-se, una vegada més, assenyalant al país la seva meravellosa evolució. Ningú pot negar ajut a les autoritats de Catalunya i de Barcelona que, en aquests instants, han acceptat la responsabilitat de dirigir les primeres hores del nou règim. Ningú té dret de negar la seva cooperació. Es, potser, per això mateix que, des del primer moment, tot Barcelona i tot Catalunya s'ha posat al costat del nou Govern. Les classes socials, siguin del color que es vulgui, han manifestat la seva adhesió al règim nou i han demostrat desitjos de col·laborar-hi. Les noves autoritats han sabut conduir pel camí de l'ordre i de la comprensió l'entusiasme del poble, que dimecres fou la més gran explosió d'entusiasme que mai hi hagut a Barcelona.

## MADRID

### Homenaje a Pablo Iglesias

Se lo tributó el pueblo de Madrid en imponente manifestación

Presidieron los ministros del Trabajo, Hacienda, Justicia, Fomento y Marina, el Gobernador civil y el Alcalde

Madrid, 19. — Desde las nueve de la mañana comenzó la animación en la Plaza de la Independencia, esquina a la antigua calle de Alfonso XII, para asistir a la manifestación del homenaje a Pablo Iglesias.

Muchos vendedores de ambos sexos vocaban su mercancía, compuesta de lacitos, gorros fríos de tela y retratos en miniatura, de Galán y García Hernández.

Instantes después llegó un piquete de guardias urbanos a caballo, y a continuación hicieron su aparición las distintas sociedades obreras, con sus estandartes.

A las diez menos cuarto empezaron a llegar las personalidades, y a las diez y cuarto sonaron dos toques, seguidos de otros cinco. Se pone en marcha la manifestación, yendo en primer lugar una sección de ciclistas de la Agrupación Socialista; después sigue una sección montada de la Guardia Urbana; formando un cuadrilátero, la Juventud de la Milicia Socialista, y a continuación, formando una fila, los ministros de Trabajo, Largo Caballero; de Hacienda, Indalecio Prieto; de Justicia, Fernando de los Ríos; de Fomento, Alvaro de Albornoz; y de Marina, Cásares Quiroga; gobernador civil, Eduardo Ortega y Gasset; Alcalde, Pedro Rico; director general de Estadística, Honorato Castro; director general de Sanidad, doctor Pascua, y varios concejales en representación del Ayuntamiento de Madrid.

Después seguían varios periodistas extranjeros pertenecientes al socialismo; representaciones de varios Ayuntamientos cercanos a Madrid. A continuación iban diez y siete señoras, casi todas con traje blanco, llevando discos, en los que se leía «Viva

Pablo Iglesias». Los mencionados discos iban sujetos por unos palos, adornados con lazos rojos. Estas señoras pertenecían a la Agrupación artística de la Casa del Pueblo. Finalmente, cerraban la manifestación gran número de sociedades.

Apenas se inicia la marcha, la muchedumbre prorrumpe en una ovación, dando estentóreas vivas a la República, a Pablo Iglesias y a los políticos honrados.

El paso por la calle de Alcalá se hace con lentitud, porque los andenes de la calle se hallan invadidos por público de todas las clases sociales que, sin cesar, aplauden y vitorean.

Al llegar a la Avenida de la Plaza de Toros, se agregan a la manifestación los sargentos, suboficiales y soldados que estuvieron encarcelados por los sucesos de Jaca, se les acoge con una ovación delirante. Un sargento, emocionado, correspondiendo al saludo de Indalecio Prieto, le besa la mano. Se pone nuevamente en marcha la manifestación, dándose vivas. Al llegar a la cabeza de la manifestación a la Plaza de Manuel Becerra, los manifestantes ven en un balcón, pegados a un paño rojo, los retratos de Galán y García Hernández. Se dan numerosos vivas.

En la plaza que existe como línea divisoria del Cementerio civil y del católico, se improvisó una tribuna, revestida de la bandera tricolor. Los ciclistas de la Juventud Socialista rodearon la tribuna, para que la multitud no la derribara, pues, a pesar del orden reinante, el público trataba de aproximarse todo lo más posible, a fin de escuchar mejor los conceptos que habían de vertir los oradores.

## Importantes discursos de Indalecio Prieto y Pedro Rico

Por fin se hizo un momento de silencio, y subió a la tribuna el ministro de Hacienda don Indalecio Prieto, quien, en un poco emocionado, comenzó diciendo que primeramente cumplía el encargo de la vida del ilustre líder socialista Pablo Iglesias, porque a él le había cabido el honor de que se le confiera, y, por ello, testimoniaba, en nombre de doña Amparo, el agradecimiento por el homenaje del pueblo de Madrid y la República.

Cumplido el encargo — continúa diciendo — voy a pronunciar unas breves frases por encargo de la comisión organizadora del homenaje.

A continuación, hace una semblanza de Pablo Iglesias, y dice: «La mente amplia, la tez pálida, los ojos tristes, escudriñadores, claros y transparentes, como expresión de su espíritu firme, que era efusión, comprensión, indulgencia, experiencia y bondad. Ese era Iglesias.

Gran ovación, vivas a Iglesias, a la República y al Partido obrero.

De aquel cuerpo — siguió diciendo — queda aún cenizas veneradas como reliquias sagradas, en los momentos en que dos artistas han sabido interpretar con justicia el recuerdo que las clases trabajadoras deben al insigne luchador.

Hace referencia a los primeros republicanos. Elogia a los insignes Pi y Margall, Salmerón y Giner de los Ríos. Hace un brillante párrafo, recordando a las regiones cetreras.

Iglesias, Pi y Margall, Salmerón y Giner de los Ríos, gritan con nosotros: ¡Viva la República!

Las últimas frases del orador son ahogadas por la multitud con estentóreas vivas a la República y al Partido socialista.

Indalecio Prieto es despedido con una ovación estruendosa. Después ocupa la tribuna don Pedro Rico, alcalde de Madrid. Dice que nunca soñó con ostentar la representación popular en acto tan hermoso como el presente, y agradece al pueblo de Madrid la designación.

Dice que hoy se realiza una fiesta de honor por vuestros muertos, por aquellos hombres que supieron luchar por la democracia española. También es una fiesta para los que viven, y mucho más para aquellos que dieron ejemplo de ciudadanía los días 12, 14 y 15 de los corrientes.

Saluda a todos, y ofrece el homenaje a los muertos, y después de recomendar respeto para las obras de arte, por ser del dominio público y ornato de la ciudad, termina recomendando serenidad y orden, para que se desuelva la manifestación, y al grito de «Viva la República», que es contestado por la concurrencia, Pedro Rico abandona la tribuna entre las aclamaciones propias del caso.

En la lectura del comentario civil fué colocado un estandarte que decía: «Fraternidad cívica».

Con un orden circular fué desfilando el numeroso público ante la tumba de Iglesias, y hemos de consignar, como detalle interesante, que la señorita República, una bellísima y simpática joven, depositó en el mausoleo un ramo de flores.

Después hizo idéntica ofrenda en el panteón del insigne republicano.

En el mausoleo de Pablo Iglesias se habían colocado varias coronas con significativas dedicatorias.

Otro, nombrando presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina al teniente general Ricardo Burgete.

Idem, ídem, capitán general de la primera brigada al general de División Gonzalo Queipo de Llano.

Marina. — Decreto disponiendo pase a situación de reserva don Pedro Dapena y Vázquez, intendente general de la Armada.

Otro, disponiendo cese en el destino de inspector de los servicios del Cuerpo de Intendencia e Intervención de la Armada, Pedro Dapena y Vázquez.

Otro, promoviendo al empleo de intendente general de la Armada al intendente Francisco Cabrerizas y García.

Otro, nombrando inspector general de los servicios de Intendencia e Intervención de la Armada al intendente general Francisco Cabrerizas.

Otro, disponiendo que el intendente de la Armada, Rafael Lora, cese en el destino de interventor central de este Ministerio, y nombrándole jefe de la Sección de contabilidad y ordenador de pagos del mismo.

Idem, nombrando interventor central de este Ministerio al intendente general de la Armada Pedro Motero Otúño.

Idem, promoviendo al empleo de intendente de la Armada a Antonio Traverso Patrón.

Gobernación. — Admitiendo la dimisión del cargo de gobernador del Banco de Crédito local de España a Mariano Ordóñez García.

Aceptando la dimisión del cargo de jefe superior de Policía gubernativa de Madrid a José Aranguren Roldán.

Instrucción pública. — Disponiendo que, a partir del día 20 del mes actual, se reanuden las clases en todos los establecimientos de enseñanza que que actualmente se hallan suspendidas.

Trabajo. — Disponiendo que Luis Rodríguez de Viguiri cese en el cargo de vicepresidente del Consejo de Trabajo, y, por lo tanto, en la presidencia de la Comisión interina de Corporaciones.

Admitiendo a José Jorro la dimisión del cargo de presidente del Consejo de la Corporación de la Banca.

Presidencia. — Orden convocando oposiciones para proveer dos plazas de oficiales de segunda clase del Cuerpo administrativo de esta Presidencia.

Otra, derogando la de 16 de marzo de 1920, y disponiendo que, en su substitución, se adopten, como marca de nacionalidad y matrícula de la aeronave, las que se indican.

Guerra. — Ordene circular dictando reglas para la aplicación, en la jurisdicción militar, de los decretos de amnistía e indulto de 14 y 16 del mes actual.

Hacienda. — Orden relativa a la delegación de firma en el subsecretario de este departamento, del despacho ordinario.

Fomento. — Orden condonando los derechos de almacenaje y paralización de material en toda España durante los días 14 y 15 del mes actual.

El «Diario Oficial de la Guerra» Madrid, 19. — El Diario Oficial de la Guerra publica una circular de la Subsecretaría, sobre la asistencia de los militares a misa y a comunion religiosas, en la forma ya conocida.

Otra, considerando en activo a los capitanes Fermín Galán y Angel García Hernández, con la facultad de seguir ascendiendo, sin limitación, a los empleos superiores.

Otra, sobre aplicación del decreto de indulto general dictado por la Presidencia del Gobierno provisional de la República el 16 del mes actual, considerándose comprendidos en los beneficios del artículo 1.º del decreto mencionado, y, en su consecuencia, se concede indulto total a los que hubiesen contraído matrimonio con infracción de las disposiciones que regulan la maternidad en el Ejército, y a los sacerdotes y jueces municipales que los autorizaron de los correctivos que los hubieran sido impuestos y pudieran corresponder; a los responsables de faltas graves y leves de las comprendidas en el Código de Justicia Militar, y a los inductores, cómplices, auxiliares e encubridores de las deserciones; de los correctivos y prohibiciones, derechos y demás restricciones que hubieran sido impuestas o pudieran corresponder a los prófugos del Ejército, a sus cómplices y a los no amnistiados de las responsabilidades exigidas, con arreglo a las disposiciones vigentes, por el reclutamiento y reemplazo del Ejército; por no pasar la revista anual o separarse de su residencia sin la debida autorización; los responsables de las faltas graves de deserción cometidas después de su incorporación a filas, quedan obligados a incorporarse a los cuerpos de residencia si continúan con menos de un año de servicio; los desertores, por haber faltado a la concentración, y los prófugos, quedan obligados a prestar servicio en filas un año.

La aplicación del indulto tiene carácter urgente.

Otra circular se refiere, también, a la aplicación del indulto a los jefes, oficiales y clases de segunda categoría que, en virtud de condena por el delito que han sido objeto de amnistía, causaron baja en la escala activa del Ejército; serán reintegrados a ella, y se considerarán en situación de disponibles forzados o excedentes de plantilla, con todo el sueldo, a partir del mes de mayo, pudiendo estos indultados formular la papeleta de destino.

Otra circular dispone que los jefes y oficiales que pasaron a situación B por órdenes de 20 de enero y 16 de febrero últimos, causen alta en el servicio de aviación y situación A, a partir del presente mes.

Toros en Madrid Madrid, 19. — Segunda corrida de abono. Seis toros de Santa Coloma, para Villalta, Fuentes Bejarano y Enrique Torres. Buena entrada. La tarde es apacible.

Primer. Villalta muletea regular. Un pinchazo arriba, media estocada entrando muy al, y movimiento con el brazo alto, atiza un pinchazo infame, para rematar con media estocada, que hace innecesaria la puntilla (Bronca).

Segundo. Fuentes Bejarano lancea movidísimo, siendo achuchado. Al preparar el bide por el banderillo Civil, sale perseguido y es alcanzado cerca de la barrera, producién-

do en el público gran emoción la cogida, sin más consecuencias que el susto consiguiente. Bejarano muletea con ayudados por bajo, habiendo de todo un poco. Intenta torear al natural, pero desiste porque el toro se le echa encima. Entrando a regular, pincha dos veces arriba, y luego deja media estocada tendidísima. Acierta a descabellar al quinto golpe (Bronca).

Tercero. Enrique Torres lancea bien, muletea regular y deja una estocada corta en las aguijas.

Cuarto. El público lo protesta porque es cojo. Se retira.

Cuarto bis. De cruz del Castillo. Embiste superiormente a los capotes. Villalta lancea sin parar. Se arroja un espontáneo y lucha con los toreros. Se escapa y va al toro con una mulletilla de los colores republicanos, da varios mulletazos buenos, torreando fuerte conmoción cerebral y contusiones a consecuencia de haber sido pisoteado por el bicho. Después de curado pasó a su domicilio.

El President de la Generalitat de Catalunya ens prega que diguem als nostres lectors que, a partir de la setmana entrant, la FULLA OFICIAL sortirà escrita en català. En atenció, però, als germans de llengua castellana que viuen a Catalunya, en sortirà una edició en castellà

Igual al bicho y entra a matar con mucho alivio, dejando media estocada contraria. Descabella al cuarto intento. (Pitos).

Quinto. Bejarano no hace nada con el capote. Con la muletea se limita a salir del paso. En cuanto iguala, deja una estocada mala y entra varias veces, siempre son el brazo por delante. (Bronca.)

Sexto. Enrique Torres, al dar el cuarto lance resulta empuinado y queda tendido en el suelo exámine, pasando a la enfermería. Villalta hace una faena de alivio con deseos de acabar pronto, y termina de media estocada muy delantera.

La cogida de Enrique Torres produce gran emoción entre el público, pues parecía que el bicho le había alcanzado por el pecho. Al llegar a la enfermería, los médicos le aprecian fuerte conmoción cerebral y contusiones a consecuencia de haber sido pisoteado por el bicho. Después de curado pasó a su domicilio.

## PROVINCIAS

### Los nuevos gobernadores de Valencia y Lérida toman posesión de sus cargos

### En Tarragona se ha tributado un grandioso recibimiento a los héroes de Jaca

Nuevo rector Valencia, 19. — Ayer tuvo lugar la reunión del Claustro de esta Universidad, con la representación estudiantil, acordándose por unanimidad nombrar rector al prestigioso catedrático y ferviente republicano don Mariano Comes.

Municipales Valencia, 19. — Ayer tomaron posesión de sus cargos los concejales que componen las diversas comisiones, dándose en ellas representación a los diversos matices de la oposición.

Nuevo gobernador Valencia, 19. — Tomó ayer posesión de su cargo el nuevo gobernador de esta provincia, don José Centeno, catedrático del Instituto de Sevilla.

El nuevo gobernador de Córdoba Valencia, 19. — En el expreso de Madrid ha salido para la capital de España el nuevo gobernador civil de Córdoba, consecuente y batallador republicano y concejal de este Ayuntamiento, señor Marcos Miranda, quien, después de saludar al Gobierno provisional, saldrá seguidamente para tomar posesión de su cargo de gobernador civil de Córdoba.

Toros en Valencia Valencia, 19. — Esta tarde ha tenido lugar una corrida de toros, toreando Domingo Ortega, diestro al que el público deseaba ver actuar de nuevo.

En su último toro ha tenido lugar en el circo taurino el espectáculo más bochornoso que puede darse en una corrida de toros. Había salido en último lugar un toro pequeño, que el público protestó, tardándose tres cuartos de hora para poder retirar el bicho a los corrales. Ha salido otro toro, pequeño también, arrojando la protesta del público, que ha llenado el ruedo de almohadillas, tardándose otros tres cuartos de hora para retirarlo.

Martínez ha estado bien en sus dos toros. En su primero realizó una faena valiente. Al entrar a matar resbala y cae ante la cara del toro, salvándose de milagro de un grave percance.

Su segundo llegó algo difícil a la hora de la muerte. Acaba con él de una gran estocada, que hace rodar al toro patas arriba.

Bien Gitanillo de Triana en su primero, al que despachó de una gran estocada, rematando el puntillero.

Al salir el quinto, el segundo de Gitanillo, salta un espontáneo, que es cogido al dar el segundo pase, al parecer grave, siendo trasladado a la enfermería.

El toro siembra el pánico en el ruedo. Gitanillo está valiente y no le pierde la cara al bicho, pero está desgraciado matando, entrando seis veces. Termina de un estocada delantera.

Ortega hace una gran faena a su primero, con pases de todas las marcas, destacando un molinete entre los cuernos. Más pases, y termina de una estocada, de la que dobla el lomo levantándole por dos veces el puntillero.

Se le conceden las dos orejas y da la vuelta al ruedo.

En el último de la tarde suceden los incidentes ya reseñados.

Sale el sexto bis, algo moyor que los anteriores. Ortega hace una buena faena y mata de dos medias estocadas, entrando en la última recta, doblando el toro, que es rematado por el puntillero.

Gran ovación y Ortega es llevado en hombros hasta el hotel.

Política de derechas Valencia, 19. — En su editorial de hoy El Diario de Valencia, órgano de las derechas, publica un extensísimo artículo de fondo firmado por su director, don Luis Lucia.

El artículo es un bosquejo de cuál debe ser la actitud de las derechas en estos momentos y de todos los simpatizantes con la Monarquía derrocada, y aconseja el fiel acatamiento a la nueva República, puesto que los monárquicos no supieron defender su régimen y no acudieron

## El nuevo alcalde

Zamora, 19. — El nuevo Ayuntamiento ha elegido alcalde al obrero carpintero don Cruz López García.

## Incendio

Ferrol, 19. — Un formidable incendio destruyó un monte de la base naval propiedad de la Marina de guerra, propagándose el siniestro a otros contiguos de propiedad particular. Se quemaron unos mil pinos y 2,000 metros cuadrados de monte.

El vecindario colaboró en los trabajos de extinción. Las pérdidas son de consideración.

El siniestro fué determinado por una cerilla que tiró el niño Alfonso Núñez Vázquez al encender un cigarrillo.

## Llegada de los héroes de Jaca

Tarragona, 19. — El pueblo tarragonense ha sufrido pacientemente casi media semana las noticias contradictorias de si desembarcarían o no en Tarragona los héroes de Jaca, que tan admirablemente fueron despedidos el día 2 del actual, al partir para su destierro.

Una vez sabido que desembarcarían en Barcelona, cuando el desaliento, pero seguidamente éste se trocó en alegría al saber que, por expresa voluntad del capitán Sediles, harían una visita a esta ciudad.

La prensa de hoy anunciaba su llegada por la carretera de Barcelona, a las once de la mañana. Allí se trasladó la gente, pero en vista de que no venían, circuló el rumor de que en el cruce del Vendrell, unos entusiastas reusenses habían salido en caravana para llevarse los a Reus, y que llegarían a dicha carretera a la una y media de la tarde.

De una a dos del mediodía esperó el público, pero viendo que tampoco venían, a pesar de que estaban esperándoles las autoridades y la banda del regimiento de Almansa, fué disolviéndose la manifestación, restando contingente de público.

Los héroes de Jaca llegaron a las dos y media, trasladándose seguidamente al Ayuntamiento. Entonces, la gente que había ya terminado de comer se estacionó frente al edificio de las Casas Consistoriales, tributando una ovación a los llegados.

Se pronunciaron discursos, especialmente por el alcalde y el capitán Sediles, que dió unos cuantos vivas, que fueron coreados.

## EXTRANJERO

### LA SITUACIÓN EN PORTUGAL

### En Oporto ha habido grandes manifestaciones populares contra la dictadura del general Carmona

Paris, 19. — Las noticias que se reciben de Lisboa son en extremo confusas, pero se deduce de todas formas que la situación no es, en realidad, la que el Gobierno del general Carmona declara, sino que, por el contrario, los acontecimientos se precipitan y la dictadura se halla en grave peligro.

La represión contra los acusados de enemiga al Gobierno es cada vez mayor, y las detenciones se multiplican, haciéndose objeto de malos tratos a los detenidos para arrancarse declaraciones comprometedoras.

En realidad, el Gobierno de Lisboa marcha a ciegas, pues ignora exactamente los propósitos de los revolucionarios.

Las noticias oficiales que se facilitan acerca de la situación en Funchal y en las Azores no tienen el menor crédito, y la opinión pública condena unánimemente la actitud del Gobierno, ordenando el desembarco en aquellos archipiélagos.

Oporto, 19. — Se han producido grandes manifestaciones populares contra la dictadura del general Carmona.

La fuerza pública ha cargado contra los manifestantes, que se han resistido durante largo rato.

En la Plaza de la Libertad se formó una imponente manifestación, de la que partían ensordecedores vitores a la República española.

Como la manifestación engrosaba constantemente y amenazaba convertirse en un motín, las autoridades lanzaron contra los manifestantes a la guardia republicana, que cargó con los sables desenvainados, pero

En la Plaza de la Libertad se formó una imponente manifestación, de la que partían ensordecedores vitores a la República española.

Como la manifestación engrosaba constantemente y amenazaba convertirse en un motín, las autoridades lanzaron contra los manifestantes a la guardia republicana, que cargó con los sables desenvainados, pero

## En Bruselas se ha tributado un homenaje a Ferrer Guardia

Bruselas, 19. — Con motivo de la proclamación de la República española, el Libre Pensamiento ha organizado esta mañana una ceremonia ante el monumento de Francisco Ferrer Guardia, en el que ha sido depositada una palma.

## Estabilización de la moneda peruana

Lima, 19. — El Gobierno ha publicado un decreto estableciendo la moneda del Perú. La unidad monetaria será el sol centavo, correspondiente a 42 centigramos 1,264 diez milésimas de oro fino.

40 soles equivaldrán a 4 libra peruana, y el decreto entrará en vigor a los treinta días de su publicación.

Se piensa crear un Banco de Reserva del Perú.

## Ciclismo. - Gran Premio de las Naciones

París, 19. — Ciclismo en el Velódromo de Buffalo. Gran Premio de las Naciones de velocidad.

Primer. Arlet, belga; segundo, Fauchez, francés; tercero, Steffert, alemán, y cuarto, Bergamini, italiano.

Premio Omnium. Primer. Van Avel, belga; segundo, Charles Peitelin, alemán, tercero, Ernie Lhuillier, y cuarto, Dinaerts.

## Los héroes de Jaca son agasajados

Valls, 19. — Procedentes de Barcelona, y con dirección a Tarragona, en nutrida caravana, de autos han pasado este mediodía los héroes de Jaca.

No obstante la poca difusión de la noticia, ha acudido muchísimo público para rendirles pleito homenaje, lo mismo que el Ayuntamiento en pleno, y en su honor, los populares Xiquets de Valls han levantado dos temerarias torres humanas.

Fueron despedidos los expedicionarios en medio de una ovación delirante, en esta breve visita de paso.

## El nuevo gobernador de Lérida

Lérida, 19. — Esta mañana, a las doce, ha llegado el nuevo gobernador de la provincia, don José Puig d'Aspre, tomando posesión de su cargo, cesando el gobernador interino, presidente de la Audiencia.

El señor Puig d'Aspre ha sido recibido por las autoridades locales y numerosas autoridades.

## Partido de futbol

Lérida, 19. — En el campo de Esports se ha celebrado un partido de futbol entre el Centre d'Esports de esta ciudad y el equipo de la Navegación General Italiana de Barcelona. Ganaron los locales por 2 a 0.

Tiró el kick-off la señorita María de los Dolores Estalella, hija del alcalde recientemente nombrado.

## En honor de Ga'án y García Hernández

Lérida, 23. — Para esta semana se preparan diversos actos de homenaje a los capitanes Galán y García Hernández.

En vista de que los manifestantes habían frente, hicieron uso de las armas de fuego, haciendo centenares de disparos.

Se dice que hay más de ochenta heridos, varios de los cuales se teme que fallezcan de un momento a otro.

La censura sigue siendo rigurosa, y los despachos para el extranjero salen mutilados en tal extremo, que resulta imposible su interpretación.

## La sublevación de las islas Madera

París, 19. — El señor Sebastián de Castro, representante en el extranjero del gobierno revolucionario de las Azores, ha comunicado que como la población civil de Madera y las Azores, han dado su adhesión al movimiento revolucionario, la población no obedecerá ni respetará las órdenes del Gobierno que no estén de acuerdo con la Constitución del país y que lesionen las libertades públicas.

En su consecuencia, un gobierno provisional queda constituido en Funchal, capital de las islas Madera, que asume la administración de los territorios sublevados.

Ha sido nombrado presidente el señor Souza Diaz, y representante en el extranjero, don plenos poderes, el Comandante de Marina, don Sebastián de Castro, que se halla actualmente en París.

Estos nombramientos aparecen en el Diario Oficial que ha sido creado en Funchal por el gobierno provisional.

La constitución de este gobierno no ha sido comunicada a los consules extranjeros en Funchal.

## En Bruselas se ha tributado un homenaje a Ferrer Guardia

Bruselas, 19. — Con motivo de la proclamación de la República española, el Libre Pensamiento ha organizado esta mañana una ceremonia

ante el monumento de Francisco Ferrer Guardia, en el que ha sido depositada una palma.

## Estabilización de la moneda peruana

Lima, 19. — El Gobierno ha publicado un decreto estableciendo la moneda del Perú. La unidad monetaria será el sol centavo, correspondiente a 42 centigramos 1,264 diez milésimas de oro fino.

40 soles equivaldrán a 4 libra peruana, y el decreto entrará en vigor a los treinta días de su publicación.

Se piensa crear un Banco de Reserva del Perú.

## Ciclismo. - Gran Premio de las Naciones

París, 19. — Ciclismo en el Velódromo de Buffalo. Gran Premio de las Naciones de velocidad.

Primer. Arlet, belga; segundo, Fauchez, francés; tercero, Steffert, alemán, y cuarto, Bergamini, italiano.

# NOTICIAS GENERALES

## Estado de don Luis Noguera

La mejoría inicial en la salud del señor secretario de las Casas de Caridad y de Maternidad y Expositos, don Luis Noguera, de que dimos cuenta en el anterior número, va siguiendo su curso favorable de una manera lenta, según hemos podido comprobar por los médicos que le asisten, doctores San Ricart, Fontbona y N. Fuster. La circunstancia de haberse podido ir reduciendo y localizando la afección, aun cuando el estado del señor Noguera siga siendo de cuidado, permite, cada día con mayor base, ir afirmando un franco restablecimiento, que, cordialmente, deseamos pronto sea completo.

## El domingo en Barcelona

Primer domingo republicano en Barcelona. Día claro, luminoso de sol que terminó con una tempestuosa granizada. La ciudad continúa su fiesta cívica, desbordándose por calles y paseos, envuelta en el ambiente de cordialidad y optimismo que flota en el espacio. Todavía las flamas de nuestra bandera, enlazadas con la tricolor, se agitan en el aire como signo de la nueva era, alrededor de la figura venerable y heroica de Francisco Maciá, primer presidente de la Generalidad de Cataluña en su resurrección.

Hemos dado al mundo un ejemplo magnífico de civismo y social cultura, al proclamar nuestra libertad. Nuestro ritmo de ejemplo ciudadano y artístico, en cuatro días para ser dignos ciudadanos de una república, y el derecho nuevo ha brotado de la entraña del pueblo, natural y espontáneo, como brota del rosal una rosa de abril, roja y flameante. No olvidemos que libertad es el ejercicio de la voluntad consciente y racional. Todos los derechos van incluidos en ella; pero, asimismo, todos los deberes. No olvidemos tampoco que, en nuestra naturaleza, comprendida nos ha creado de hombres, llevamos en nosotros los pastores y nuestros deberes, que el predominio de aquellas nos haría egoístas, y el de éstos, incomprendidos e incógnitos, y acartados en la tiranía del instinto. Desde hoy hemos de ser más generosos, más cordiales, y, si es necesario, más disciplinados y heroicos. Porque el concepto de república, esto es, gobierno del pueblo por el mismo pueblo, incluye todo esto: comprensión, respeto, austeridad, nobleza, generosidad y sacrificio mutuo.

Derecho y deber son dos palabras que encarnan una sola cosa, y el derecho es el principio, el deber, uno y otro se funden en el crisol de la conciencia.

Esta rosa de abril que el día 14 brotó de nuestras entrañas, palpitante y encendida, ha de ser rosa de luz, no rosa de pasión ni rosa de sangre. Que sea ella la que, como una antorcha, ilumine nuestro porvenir.

H. DE R.

## NECROLOGICAS

### ENTIERROS PARA HOY

La Ilustre Sra. Mercè Romeu i Urral, viuda del doctor Josep Blanc i Benet, ha mort, després d'haver rebut els Sants Sagraments a l. Benedictio apostólica (a. c. s.). Els seus fills Josep M. i Rafael, nores Carme Bertrán i Mercè Soler, nets, cunyades, nebots, cossins i la familia tota, preguen a llurs amics i coneguts encomanin a Déu la seva ànima. S'avisarà l'hora de l'enterrament.

### Por la tarde

Rosa Puig i Pons, viuda de Josep Prat i Ribera, ha mort després d'haver rebut els Sants Sagraments a l. Benedictio apostólica (a. c. s.). El seu fill Felix, germans, germans polítics, nebots, cossins i la familia tota, en participen a llurs amics i coneguts tan irreparable pèrdua, els preguen una oració per a l'ànima de la finada i que vulguin assistir a la casa mortuoria (Casa Josep Prat, de Les Franqueses del Vallès), i d'allí acompanyar el cadàver a la seva última estada, el qual acte tindrà lloc avui dimarts, dia 20, a un quart de cinc de la tarda. Els funerals se celebraran el dimarts, dia 21, a dos quarts de deu, a la Parroquia de Corró de Vall. No es convida particularment. Hores de sorrides de trens. Estació del Nord: Dimarts, dia 20, a les 8.40 tard; dimarts, dia 21, a les 8.40 matí. — Les Franqueses del Vallès, 20 abril 1931.

## RELIGIOSAS

### Santos del día

Sulpicio, mr.; Serviliano, Crisóstomo y Antonio, mrs.; Teótimo, obispo; Marciano, pbro.; Teodoro, confesor, e Inés de Monte Pulciano, virgen dominica.

### Cuarenta horas

Lunes, martes y miércoles. — En la parroquia de San Cucufate. — Jueves, viernes, sábado y domingo. — En la iglesia de Montesión.

### Horas de exposición

Se descubrirá S. D. M. a las ocho de la mañana, reservándose a las seis de la tarde.

## La Secretaria particular del Ministerio de Economía

Ayer, domingo, salió para Madrid, en el primer expreso, el nuevo compañero en la prensa el joven abogado don Enrique Pallarola (Doménech de Bellunt), nombrado para ocupar la Secretaria particular del Ministerio de Economía, que ocupa don Luis Nicolau d'Oliver y don José Barbey, ministro y subsecretario respectivamente.

Felicidades a nuestro colega por esta distinción. El señor Pallarola fué despedido en la estación de Francia por numerosos compañeros en la prensa.

## Ha llegado el doctor Asuero

Procedente de San Sebastián y Madrid ha llegado el célebre doctor Asuero, con objeto de atender a la numerosa clientela que tiene en Barcelona, en la asistencia del director de la casa de San Sebastián de Mallorca, por unos días.

## En la Facultad de Medicina

### Sesión inaugural de la Sociedad de Neurología y Psiquiatría

En el anfiteatro de la Facultad de Medicina celebró ayer, por la mañana, la sesión inaugural del curso de la Sociedad de Neurología y Psiquiatría de Barcelona. Ocupaban la presidencia del acto, al que concurrieron buen número de doctores y de estudiantes, el catedrático doctor Pi y Suñer, como comisario de la Facultad, y en representación, a la vez, del Comisariado de la Universidad; el concejal doctor don Joaquín Xirau, que llevaba la representación del Gobierno de la Generalidad de Cataluña; el concejal doctor Alomar, por el alcalde; el general de Sanidad, doctor Soler, en representación del capitán general; el inspector provincial de Sanidad, doctor Bercial, por el gobernador civil; el reverendo doctor don Salvador Samaranch, por el señor obispo; el doctor Freixas, por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas; el doctor Salvat Navarro, en representación de la Academia de Medicina y Academia de Higiene; el doctor Salvat Espasa, por la Asociación de Metges de Lengua catalana; el doctor don Juan Córdoba, por la Sociedad Catalana de Pediatría; el doctor Moll, por el Sindicato de Moltes; y el doctor Xercavins, en representación del Instituto de Medicina Práctica.

El secretario, doctor Terras Buxeda, dió lectura a la Memoria reglamentaria, en la que se detallan los trabajos realizados por la entidad en el curso pasado.

Y el catedrático de Farmacología, doctor don Jesús María Bellido, estuvo encargado del discurso, desarrollando el tema "Algunas características de la actual fisiología del sistema nervioso", en cuyo panorama científico — dijo — descuellan las figuras de Pawlow, Lucas Sherrington y Lericq, creadores de los conceptos de reflejo condicionado, de fase irresponsiva, de coordinación y encadenamiento de los reflejos, y cronaxia, hoy aceptados como base de la moderna neurología.

Habló de los trabajos neurológicos de la escuela catalana de Fisiología, y estimuló a las autoridades a prolegar los estudios científicos, tan interesantes como los relacionados con el curso pasado.

La meritisima disertación del sabio catedrático, fué premiada con cariñosos aplausos, recibiendo a la vez las felicitaciones de todos los presentes.

## Homenaje a A selmo Clavé

A las doce o poco más de la mañana de ayer llegaron al pie del Monumento a Clavé, donde era regular el gentío que aguardaba, las Sociedades Corales Catalunya Nova y La Violeta de Clavé, con sus banderas y estandartes, precedidas de cuatro guardias municipales a caballo, que abrían marcha. Poco después llegó la Sociedad coral La Luna, con su estandarte. Desde las once y media se hallaba un grupo de Jóvenes de la Barceloneta con una bandera republicana, los cuales habían querido unirse al homenaje que se rendía al fundador de los coros.

La llegada de los coristas fué recibida con aplausos. Colocóse un ramo de roble al pie del monumento, extendiéndose las dos cintas, catalana y republicana, con que se alaban las ramas que lo formaban.

El presidente de Catalunya Nova, ciudadano Madorell, se dirigió al público diciendo que en nombre y representación de Catalunya Nova, se rendía un homenaje al colaborador de la República de 1837, ciudadano J. A. Clavé. Terminó su corto discurso con un viva a la República y el anuncio de que se cantarían *Xiquets de Vall, Ampurdà, La Santa Espina y La Marsellesa*.

Poco después presentó al ciudadano Antonio Carner, uno de los libertados por el proceso de Jaca, a quien se saludó con aplausos. Carner dijo que era aragonés, nacido en la tierra de donde ha brotado el primer chispazo de una región heroica, en la que dos ne aragoneses, los capitanes Galán y García Hernández, iniciaron la implantación de la República, por la que se ha de seguir luchando, para que sea una cosa perdurable.

Agradece al pueblo de Barcelona la forma en que han sido recibidos los libertados, y finaliza con un viva a la República española.

En seguida, Catalunya Nova y Violeta cantaron los cuatro himnos patrióticos, debiendo repetir ante los aplausos del público, que había ido engrandeciendo, hasta el punto de que se paró la circulación durante el canto de *La Santa Espina*.

Terminado el acto, desfilaron por la Rambla de Cataluña las sociedades corales.

## Casa Provincial de Caridad

### Servicio público de Pompas Fúnebres

DIRECCIÓN Y OFICINAS: Edificio de la Casa Provincial de Caridad, calle de Torres Amat, 8 (junto a la Plaza de Sepúlveda). Teléfs. 16524, 16525 y 16526.

SUBCENTRALES: Calles de Cruz Cubierta, 91 (Telé. 33761), y Clot, núm. 80 (Telé. 50461).

SUCURSALES: Sarrí, Calle Mayor, núm. 49. Telé. 73632. Pueblo Nuevo, Paseo Triunfo, 17. Telé. 52012. San Andrés, calle San Andrés, 221. Telé. 51051. Las Cortes, Plaza del Centro, 4. Telé. 33471.

BADALONA: Keal, 110. Telé. 87 B.

HOSPITAL: Central, calle Laureano Miró, 60. Telé. 33. Sucursales, calles del Progreso, 61 (Telé. 31227) y Pi y Margall (Telé. 31226).

SANTA COLOMA DE GRAMANET: Anselmo Clavé, 13.

## Nota del Gobierno de la Generalidad de Cataluña

El presidente del Gobierno de la Generalidad de Cataluña nos ruega que, en aclaración a una orden aparecida en los periódicos sobre la constitución de los Ayuntamientos, hagamos constar que dicha orden no afecta más que a la antelación de las delegaciones que tenían determinadas personas para constituir Ayuntamientos republicanos en los primeros momentos de peligro de la revolución, que lo hacían preciso.

En cuanto a los Ayuntamientos ya constituidos, el Gobierno de la Generalidad de Cataluña, para resolver todos los casos que se puedan presentar, ha acordado la creación de comisiones provinciales interinas, compuestas de tres miembros, de que acuerdo con los respectivos gobernadores, entenderán en la resolución de todos los problemas que la constitución de los Ayuntamientos pueda presentar.

Asimismo, aclarando el segundo extremo de la citada orden, nos ruega que hagamos constar que únicamente se refiere a cargos de carácter provisional en oficinas de servicios públicos como Telégrafos, Teléfonos y Correos, y que la normalización de la vida hace ya innecesaria, pudiendo incorporarse de nuevo los funcionarios lituantes.

## «Barcelona vista pels seus artistes»

### Recital de Mercedes Plantada

Ante numeroso y selecto público tuvo efecto ayer tarde el anunciado recital de canciones catalanas por la eminente cantante Mercedes Plantada, acompañada al piano por el concertista don Juan Gibrert Camins, organizado por el Círculo Artístico en la exposición de "Barcelona vista por sus artistas", instalada, como se sabe, en el Palacio de las Artes Decorativas de la Exposición.

Con la afinación y sentimiento que caracteriza a esta notable artista, desarrolló el programa dispuesto, que se componía de las conocidas canciones *Mariagueta, La Piladora, El rusinyol y Els contrabandistes*, todas armonizadas por Manén, y en la segunda parte cantó *La ginestra, de Pujol; Corpus, de Zamacois; Romanç de santa Lúcia, de Tolrà, y Una cançó tetrè, de Longas*.

Al final de cada una de las canciones, lo mismo al terminar el concierto, el público demostró su complacencia con nutridos y prolongados aplausos, oyéndose elogiosos comentarios por la fecunda labor que está realizando el Círculo Artístico, y particularmente al presidente, don P. Casas Abarcá, cuyas iniciativas y actividades son, sin duda, merecedoras de todo encomio.

## Acuerdos de la Esquerra Republicana de Catalunya

Reunido el Directorio de Esquerra Republicana de Catalunya, ha acordado emprender con toda intensidad la organización de un órgano periódico diario, con el nombre ya consagrado de *L'Opinió*, y llevar adelante la Ponencia que sobre la estructura del partido aprobó la Conferencia de Izquierdas últimamente celebrada.

Francisco Maciá, Jaime Aguadé, Juan Casanovas, Pedro Comas, Luis Companys y J. Lluhi Vallés.

## En honor de Pep Ventura

Pueden en verdad sentirse satisfechos el presidente y los componentes todos de la Liga Sardanística por el éxito que ha coronado el homenaje a Pep Ventura, celebrado ayer, por la mañana, en la plaza de la cascada del Parque de la Ciudadela, con el concurso de numerosísimo público que llenaba la gran plaza, las escaleras de la cascada, y buena parte de las avenidas que allí conducen.

Durante el acto se repartió profusamente, a cambio de un donativo, un bello editado opúsculo, en cuya portada aparece el retrato del homenajeado, formando su texto artículos alusivos de los maestros Millet, Vives, Pujol, Llongueras y Lamotte de Grignon.

En la última parte se ejecutó por vez primera la sardana de Pep Ventura reorganizada por el maestro don Francisco Pujol, *El somni d'un pastorel*, que fué muy aplaudida.

Tomaron parte en el homenaje las coblas Popular, Catalonia, Barcino, Principal de Barcelona, Emporium, Principal Barcelonina y Barcelona, que ejecutaron el programa compuesto por las siguientes sardanas: *Toc d'oració*, de Pep Ventura, *Lluny de tu, de Vicens*; *Tres pins*, de Rosell; *Entre ginestrs*, de C. Soler; *L'orden de Mercader*; *Romero*, de Salderra; *Totes volen hercu*, de Pep Ventura; *Records de ma terra*, de Serra; *Per tu ploro*, de Pep Ventura; *Juny*, de Garreta; *Vora una font*, de Blanch; *La filla de l'hortolà*, de Serrat; *Somnis d'un pastorel*, de Pep Ventura, y *La santa espina*, de Morera.

Don Juan Llongueras, presidente de la entidad organizadora, lo mismo que los demás componentes de la Comisión, fueron muy felicitados por el acierto del homenaje y por la obra patriótica y cultural que realizan.

## GOBIERNO CIVIL

### El gobernador a Madrid

Al recibirnos ayer noche el gobernador civil, nos dijo el señor Companys que esta noche, en el segundo expreso, saldrá para Madrid, a fin de conferenciar con el Gobierno y reiterar sus deseos de abandonar el cargo que ocupa.

Según nuestras referencias, se han expedido numerosos telegramas por parte de asociaciones y particulares solicitando del Presidente del Gobierno provisional de la República y del ministro de la Gobernación la ratificación del nombramiento del señor Companys.

## Comisaría de la Universidad

### Hoy se reanudarán las clases en los centros docentes

La Comisaría de la Universidad acordó, en su última reunión, que hoy, lunes, sean reanudadas las clases universitarias, así como también en todos los demás centros docentes que hasta ahora han dependido del Rectorado.

La Comisión espera de todos, y muy especialmente de la masa escolar, que en estos momentos tan importantes para la vida futura de Cataluña y de España entera no pondrán sacrificio para dar la sensación de máxima normalidad.

## NOTAS DE SOCIEDAD

En la Basílica de la Merced, el sábado pasado contrajeron matrimonio el doctor Ramón Solanellas y la bella señorita Matilde Forés.

Apadrinaron el enlace el doctor Pedro Solanellas y los padres respectivos de la reciente pareja.

Los invitados, entre el que predominaba el bello sexo, fueron obsequiados con un banquete, y para solaz esparcimiento se improvisó un baile. Los recién casados, a quienes deseamos una eterna luna de miel, han salido de viaje en dirección al extranjero.

El sábado tuvo lugar, en el Hotel Ritz, la cena que el joven Jaime Cordera dedicó a sus íntimos como despedida de soltero.

Con dirección a París salió la distinguida familia del señor Ventosa (don Juan).

En el elegante salón de fiestas del Hotel Ritz celebró ayer tarde su anunciado té la colonia de Argentina, viéndose concurridísima.

En su posesión de Pedraibes, Font del Lleó, pasarán temporada los Barones de Güell.

Hoy, lunes, contracen matrimonialmente los distinguidos jóvenes Carmen Badosa Sangenís y Juan Grau Burgarolas. Los invitados serán obsequiados con un espléndido banquete en el aristocrático Hotel Ritz.

Se instalan en breve en su magnífica finca de Vilasar los señores de Bufalá-Moreno Churruga, acompañados de sus hijos.

En el restaurante de la Font del Lleó se celebrará hoy el banquete de boda de la distinguida pareja doña Carmela Matas y don Ginés García de Paredes.

Los Marqueses de Monsolís regresan de Sevilla, a cuya capital fueron para asistir a la boda de su hermano Antonio de Ricart.

En la señorial mansión de los señores Muntadas, en la Avenida de Pearson, tuvo lugar el banquete de boda de la distinguida señorita Muntadas con el joven señor de Olanó, hijo del Conde de Figols. El servicio corrió a cargo del Hotel Ritz.

## RADIOTELEFONIA

### Programa para hoy Unión Radio Barcelona E. A. J. 1-(349 20 m)

11 h.: Campanadas horarias de la Catedral. Parte meteorológico. — 13 h.: Emisión de sobremesa. — 14.15 h.: Sección cinematográfica. — 15 h.: Sesión radiobeneficia. 16 horas: Cierre de la estación. — 17.30 h.: Cotizaciones mercados y valores. — 18 h.: Trío Iberia. — 19 h.: Bailables. — 20.30 h.: Canciones populares catalanas. — 20.45 horas: Información deportiva. — 21 h.: Campanadas horarias de la Catedral. Parte meteorológico. Cotizaciones mercados y valores. — 21.05 h.: Semana cómica. — 21.20 horas: Orquesta de la estación. — 21.40 h.: Sardanas. — 22 h.: Noticias de prensa. — 22.05 h.: Reportaje. — 22.20 h.: Fiestal Pérez Moya. — 23.30 h.: Audición de discos. — 24 h.: Cierre de la estación.

## BIBLIOTECAS

De la Cámara Oficial de Comercio y Navegación (Casa Lonja). De 9.30 a 1 y de 3.30 a 8, los días laborables, y de 10.30 a 1, los domingos.

Arts. — Paseo de San Juan, número 26, pral. Abierta los días laborables, de 9 a 13 y de 18 a 20.

De la Academia de Medicina y Cirugía. — Baños Nuevos, 9, primero.

De la Academia de Ciencias y Artes. — Rambla de Estudios, número 9, pral.

De la Acción Social. — Camerons, n.º 3.

De Arte: Museo Arqueológico. — Plaza de Armas. De 10 a 13.

De la Facultad de Medicina. — Hospital Clínico (consulta de 9 a 13 y de 14 a 16 durante el curso).

Del Colegio de Abogados. — Mallorca, n.º 283.

Del Fomento del Trabajo Nacional. — Plaza Santa Ana, n.º 4.

De los Amigos del País. — Sagrera, n.º 132.

De la Universidad. — Plaza de la Universidad. Consulta de 9 a 13.30 durante el curso.

Del Ateneo Enciclopédico Popular. — Carmen, n.º 30, pral. Consulta de 21 a 23.

Del Ateneo Barcelonés. — Canuda, n.º 6. Consulta de 10 a 13 y de 15 a 22.

Del Gobierno civil. — Paseo de la Aduana, n.º 2, segundo.

## Comité General del Puerto de Barcelona

En virtud de indicaciones concretas hechas por la Ponencia de Economía y Trabajo del Gobierno de la Generalidad de Cataluña, las presidencias de la Organización Paritaria del Puerto de Barcelona, reunidas en el día de hoy, han acordado hacer público:

1.º Que la organización paritaria del Puerto de Barcelona continúa, interinamente, estructurada en la forma conocida, hasta que se dicten nuevas normas orgánicas.

2.º Que los acuerdos adoptados por las Secciones, sin excepción, tienen el valor y obligatoriedad que por su firmeza les corresponden.

Lo que se hace público para general conocimiento de los interesados.

## En el Instituto Médico Farmacéutico

El Instituto Medicofarmacéutico celebró su anunciada sesión científica, en la que el doctor don Antonio Subirana Oller desarrolló el tema "Sobre la sintomatología y diagnósticos del síndrome vestibuloespinal". El doctor Subirana fué muy felicitado por los asistentes al acto, por los acertados datos que aportó a su sugestivo trabajo.

El propio Instituto celebrará sesión científica extraordinaria hoy, lunes, a las diez de la noche, en su local social. El doctor don Benito Perpiñá Robert desarrollará el tema "Algunas consideraciones sobre rigidez y acinesias".

## Reunión apazada

En vista de los excepcionales acontecimientos ocurridos estos últimos días, la Junta directiva del Sindicato de Joyería y Platería hace saber a sus asociados que queda aplazada hasta nueva orden la reunión extraordinaria que había de celebrarse el 22 del corriente.

## El aniversario de "Eureka"

Esta popular Peña está preparando sus festejos conmemorativos del cuarto aniversario, los cuales tendrán lugar en las fechas que indicamos a continuación:

Día 2 de mayo, por la noche, baile de gala, en el Coliseo Pompeya.

Día 3, por la mañana, partido de fútbol; al mediodía, banquete, y por la tarde, baile conjunto en el local social Casino Artesano, Travesía de San Antonio, n.º 12 al 18.

Día 7, por la noche, baile de gala en el local social.

Día 9, por la noche, baile de sociedad en el local social.

Día 10, por la mañana, de nueve a once, partido de fútbol; de once a una, baile de diez; por la tarde, baile, y por la noche, extraordinaria función teatral.

Día 14, por la mañana, audición de sardanas, y por la tarde, baile en el local social.

## Homenaje

En el local social de la Academia de Taquígrafa de Barcelona (Puerta-ferrisa, n.º 6, 2.º) se celebrará el miércoles, a las siete y media de la tarde, una sesión para solemnizar debidamente el «Día Martí», instituido para rendir homenaje a la memoria venerable del que fué maestro y creador de la taquígrafa española, don Francisco de I. Martí.

En dicho acto serán entregadas las recompensas otorgadas a los señores socios durante el pasado año en los concursos trimestrales de velocidad y cursos de teoría.

## Exposiciones de arte

La Pinacoteca (Paseo de Pi y Margall, n.º 34). — J. Porcar (pintura). — Hasta el 24 del corriente.

Galerías Layetanas (Cortes Catalanas, n.º 613). — S. Matilla, Vila-Puig, Gabriel Amat, P. Sabat Jaumá, J. Casals Peipoch, F. Llop Marqués, F. de A. Planas Doria (pintura). — Hasta el 1.º de mayo.

Sala Parés (Pelitxol, n.º 5). — Manuel Hugué (escultura), Pedro Gussinyé, Carmen Barnadas y J. Blasco (pintura). — Hasta el 24 del corriente.

Sala Busquets (Paseo de Pi y Margall, n.º 36). — Luis Morató (pintura). — Hasta el 1.º de mayo.

Sala Gussinyé (Consejo de Gineo, n.º 323). — Pintura moderna (Melfrán, Terruella, Raureich, Sabatè Jaumá y otros artistas). — Exposición permanente.

Sala Barcino (Rambla de Cataluña, n.º 29). — Víctor Moya (pintura). — Hasta el 2 de mayo.

Sala Badrinas (Avenida del 14 de abril, n.º 460). — Organización Juan Merli (pinturas de Bosch-Roger, Carmen Cortés de Aiguader, E. Grau Sala, Ramón López, José Obiols, José Prim, Miguel Villá, F. Vidal Gumá, y esculturas de Juan Rebull). — Hasta el 1.º de mayo.

Palacio de Artes Decorativas (Final de la calle de Lérida). — Pinturas del Concurso "Barcelona vista por sus artistas". — Abierto los días, de las diez de la mañana a las cinco de la tarde.

## NOTAS VARIAS

### Banquete en honor de los corcejales Uled, Huguet y Heredia

Organizado por la Fraternidad Republicana «El Pueblo», para conmemorar el triunfo de la República y en honor de los concejales don Jesús Uled, don Pedro Huguet y don Federico Heredia, por ser los primeros en desempeñar el cargo en el nuevo régimen, se celebrará un banquete, a las nueve y media de la noche.

### Homenaj: al maestro Pérez Moya

Hoy, lunes, a las 22.00 h., Radio Barcelona celebrará en su estudio un importante concierto dedicado a las obras del maestro Pérez Moya, con la colaboración de la orquesta de la estación, la cantatriz señorita Callao, don Francisco Torres, tenor, coro mixto y cobbá.

Se interpretarán obras del referido maestro de variado estilo, según el programa que se publica en la revista *Radio Barcelona*. Este concierto será dirigido por el propio autor de las obras.

## Comité General del Puerto de Barcelona

En virtud de indicaciones concretas hechas por la Ponencia de Economía y Trabajo del Gobierno de la Generalidad de Cataluña, las presidencias de la Organización Paritaria del Puerto de Barcelona, reunidas en el día de hoy, han acordado hacer público:

1.º Que la organización paritaria del Puerto de Barcelona continúa, interinamente, estructurada en la forma conocida, hasta que se dicten nuevas normas orgánicas.

2.º Que los acuerdos adoptados por las Secciones, sin excepción, tienen el valor y obligatoriedad que por su firmeza les corresponden.

Lo que se hace público para general conocimiento de los interesados.

## Los héroes de Jaca salen para Madrid

Acompañados de buen número de amigos y compañeros, que formaban una imponente caravana autonómica, salieron ayer, por la mañana, el capitán Sediles y sus compañeros, dirigiéndose a Tarragona, de paso para Madrid.

Acudieron a despedirles, numeroso público, que les dispuso una cariñosa despedida.

## TEATRALES

GOYA. — Ha resultado un completo éxito de risa *¡Usted es mi papá!*, el juguete cómico de Estruch y Lhotellerie, estrenado el viernes por la compañía que dirige la actriz Martina Ariño, con Espantaleón, Salvador Mora, que con Espantaleón, la actriz Martina Ariño y los demás intérpretes, fueron muy aplaudidos.

POLIORAMA. — La notable compañía de comedia Pino-Thullier estrenó, con el más rotundo éxito, la comedia de L. Navarro y J. M. Perz, *El oro del diablo*, logrando grandes y justificados aplausos los autores y los intérpretes de este disciplinado conjunto, que dieron vida a los personajes de manera irreprochable, y de modo especial la señora Pino y el señor Thullier, que rayaron a gran altura.

NOVEDADES. — En pleno éxito la divertida comedia *Marius*, la de Darán de Valencia, Radio, estrenada con positivo éxito últimamente, anuncia para mañana el estreno de la obra de S. Zweig, traducida por A. Molinas, *L'ovella del poble*, cuyo argumento está basado en el episodio de la vida de Napoleón Bonaparte. En las tardes de los días festivos y jueves, *Les aventures de Massagrán* son el deleite de los niños. Por sí algo faltara para demostrar la actividad de esta infatigable empresa, se anuncia para el mes próximo 5 gaites Kereuski; que, como es lógico, serán un verdadero acontecimiento artístico que atraerá a esta aristocrática sala a toda la buena sociedad y a la intelectualidad barcelonesa.

ROMEA. — Cada día se confirma más y más el rotundo éxito que desde el primer momento acompañó a la aplaudida obra *Els animals*, tanto por el espléndido y justa presentación como por su valor artístico que por la insuperable interpretación de los componentes de la compañía Vila-Davi, que de modo excepcional secundan la excelente labor de estos artistas. *La princesa dormida*, que se ha las tardes de los jueves y días festivos, atrae con entusiasmo al público infantil, que se interesa vivamente por los episodios de este cuento.

APOLO. — Manuel Sagrañes, el popular pisseur Sagrañes, ha triunfado una vez más con el estreno de la revista-sainete de Antonio Paso y maestro Luna, *Morena y sevillana*, que fué grandemente aplaudida, lo mismo que los intérpretes, señoras y señoritas Miguel Angel, Huerta, Severini, Tornauira, la bailarina Luisa Gargallo, la pareja de baile The Wildensons, el bailarín excéntrico Toom, i Good y los señores Prades, Lorente y Kovacs.

La presentación, espléndida, y el decorado, de Morales y Asensi, a la altura.

COMICO. — Dos estrenos y dos aciertos se han registrado en este populoso escenario. *El rey por el que Torres y Penella*, es un juguete cómico que da lugar a que los artistas que en él toman parte manifiesten toda su insuperable vi cómico, logrando grandes y justificados aplausos. De film sonoro arrevistado califican sus autores, Bellido y Barria, la revista con música del maestro Penella, *La pandilla*, que ha resultado todo un acierto, como el demuestran los aplausos que autor y actores cosechan a diario. No es por lo mismo aventurado, prever una larga permanencia en el cartel a esta aplaudida obra.

ESPAÑOL. — No decae, antes al contrario, si posible fuera, se podría decir que cada día se supera el éxito de *Ocells de guerra*, la obra de la temporada, en la que la compañía de Santpere alcanza un franco y definitivo triunfo por su perfecta interpretación.

TALIA. — *Res de nou en el front* sigue su marcha triunfal, motivando grandes aplausos para todos los intérpretes, no menos que para el autor, que así ve premiados sus esfuerzos por un público selecto, que así exterioriza su satisfacción.

VICTORIA. — Sigue el franco éxito de la revista de Montero y Roselló, *Todo a o'65*, viéndose ovacionados el cuadro del monumento a Pi y Margall y otros, pudiéndose afirmar el completo triunfo del conjunto excelente que capitanea el veterano Montero, y el de la obra que rebosa de vi cómico.

Para esta semana anuncia esta empresa el estreno de la obra lírica del maestro Luna, *La moza vieja*, de la que se tienen las mejores referencias.

NUEVO. — El notable conjunto que capitanea el gran divo Emilio Vendrell cosecha gloria y provecho con *La musa gitana*, *La castañeta* y *Cançó d'amor i de guerra*, obra ésta que da lugar a ruidoso triunfo para todos los intérpretes y para los autores, que a diario son reclamados en el escenario repetidas veces al finalizar cada acto, para recibir el aplauso del público.

OLYMPIA. — Un notable conjunto artístico ha dado un éxito representaciones ayer en este teatro,



